

Socrate et Confucius. Et voici qu'aujourd'hui, cet homme qui s'appelle Jésus vient lui dire que tous ses grands hommes se sont trompés, grossièrement trompés. Il étudia la vie de cet homme et chercha l'école qu'il avait fréquentée. Voici ce qu'il vit.

Il vit un tout petit enfant de douze ans qui fréquentait la Synagogue de Nazareth. Il vit une humble femme, ignorée de ses compagnes, assise à l'ombre des amandiers, et expliquant à son fils, trop pauvre pour fréquenter les hautes écoles juives, le sommaire de la loi Mosaïque.

Il vit un bel adolescent, très modeste, se promenant, aux heures fraîches du soir, dans les sentiers silencieux aux flancs des collines de Nazareth; s'arrêtant souvent pour prier, et, dans sa prière, méditant de grandes choses.

Il vit un homme, toujours obéissant, travaillant dans l'échoppe du charpentier Joseph, tout en parlant de la Rédemption d'Israël. Il vit un homme pauvrement vêtu, suivi de douze pêcheurs ignorants qui étaient toute son école, et qui, un jour, après lui, devraient prêcher une nouvelle doctrine.

Il vit cet homme, chassé d'une province à l'autre, parlant toujours, comme pour braver le sort ou les factions haineuses qui grondaient autour de lui.

Il vit que cet homme causait avec Pilate, et lui disait: "Quiconque veut connaître la vérité, n'a qu'à écouter ma parole." Et Pilate, sceptique, répliquait: "La Vérité... Qu'est-ce donc que la Vérité?..."

Alors, le monde qui voulait s'en débarrasser, se rua sur Jésus; il le traîna hors de la ville, et le cloua sur une croix. Puis, sans même se retourner, il descendit